

# EL ECO ESCOLAR.

## HOJA COMPOSTELANA DE NOTICIAS, AVISOS E INTERESES GENERALES

Se publica todos los dias despues de la Revista excepto los siguientes á festivos.

Se suscribe en Santiago.

Imprenta de D. José Rodríguez Robiel, Calle del Riego de Agua número 5, y en las librerías de los Sres. Escribano, Calleja y escuadración de D. José Agra.

Precios de Suscripción.

En Santiago al mes la Revista. . . . . 3 rs.  
La Hoja. . . . . 4 id.  
Las dos publicaciones juntas. . . . . 6 id.

Precio de los anuncios.

Comunicados á precios convencionales. Avisos en la Hoja diaria id. Se insertarán los artículos que se remitan si se hallan conformes al plan de la Redacción; y no se devolverán.

Redacción y Administración.

Calle del Riego de Agua núm 5, Se dirigirá la correspondencia al Secretario de la Redacción en la oficina de la misma.

### El Eco Escolar.

Santiago 27 de Enero de 1863.

#### INTERESES MATERIALES.

Via férrea.

I.

**El Gallego**, periódico que se publica en Pontevedra, se ocupa en uno de sus últimos números del proyecto del Sr. Salamanca para la construcción de nuestra *ferra-carril*. No es solo cuestión de curvas y pendientes, dice el articulista; es preciso averiguar si es justo que se conceda la subvención al que gasta 100 que al que gasta 25 en la ejecución de la misma obra. Verdad es esto, y lo es también que tal pensamiento, al lado de las albagadas esperanzas que el Sr. Flores nos ha hecho últimamente concebir, representa no otra cosa que el *pan del pobre*, y aun no cual debe serlo para el que yace en la miseria: hay que confesar que tal *ferra-carril* no es un alimento de primera calidad, y una buena política de subsistencia no lo dejaría realizar. Es lo cierto que el Sr. Salamanca pudo desconocer la situación de nuestro país, y creer que no podía soportar la mole abrumadora de pensamientos tan altos, como los de las vias ferradas al uso de todo el mundo. No le lancemos sarcasmos que no los merece en verdad, pero escitemos todos los dias en la prensa y fuera de ella el celo y el patriotismo de todos los gallegos, y pensemos sobre todo que solo á continuados esfuerzos deben los pueblos abatidos el poder consolarse en la desgracia con la esperanza de mas risueño porvenir. Si las olas llegan á lanzarnos, naufragos impotentes, al abismo, hagámoslo con el proyecto Salamanca; podrá servirnos de tabla para abordar la orilla.

#### BARIEDADES.

Publicación importante.

El Sr. Gutierrez de Alva dirigió una invitación á los redactores de este periódico para que envíen algunas composiciones para el *Romancero General* que se ha propuesto formar. Aceptando un encargo hecho con tal galantería, algunos individuos de la Redacción dedicarán sus desvelos á cantar á su patria, y mas que de nada se gloriarán de que su nombre figure en este repertorio á que darán brillo tantas eminencias, que no quita el amor á la provincia ninguno de sus quilates al amor mas ardiente de la madre patria. Pero al formar este propósito, es nuestro deber tributar las gracias al distinguido colector que con alto merecimiento propio y gloria nacional, figura al frente de tan recomendable empresa. Un periódico de la corte le asigna un fin moral á que con todo calor nos asociamos; hacer que leyendas inmorales y hasta ofensivas á veces de las formas literarias, adquieran un concepto que con tal útil ejemplo y tal unión en el pensamiento de todos, ya no será facil alcanzar.

#### CORRESPONDENCIA INTIMA Y PRIVADA.

Ya con la pluma en la mano para contestarte, Blas, recibí la que te adjunto de una dama principal-ruegome que á su misiva dé pronto publicidad y la ponga en relación con los del *Eco Escolar*. Tome acaso que á su secretario con parcialidad nos por quererle bien otros por quotable mal y pretenda ser censora de todo lo que escribas siempre que ataña á la tropa-femenil, y á la verdad. Por esta razón queridos un consejo conmigo ya ni me dirijas epistolares-parce que je ne contaste pas. Adios, Blas, por mi salud á Benito y á Pascual y díles que aunque yo calle Tecla por dos habiárá Querod mucho á vuestro Diego que no os olvida jamás.

La carta á que Diego alude á continuación se inserta.

Perdonad, señores míos, que una ramplona se atreva-

á medir sus aseveraciones con las aseveraciones vuestras. No la digais que mejor en la cocina estuviere ó remendando la saya ó recomiendo las medias y que abandone la pluma por la escoba ó por la rueca; no se lo digais por Dios, no seas de los que piensan que la mujer ha nacido con escasa inteligencia que debe vivir á oscuras que es ilustrado perderla que no debe saber mas que lo ha sabido su abuela. Seguro estoy que vosotras no opinais de esta manera, seguro por que me consta conocéis algunas ellas que los destinos mas altos de la patria, dirigieran mejor que algunos bobines, pero... tengamos la lengua no digan que me rememoro que soy una Bachillera y yo no quiero ser nada no quiero ser mas que Tecla Tecla que es como decís una jamona completa Tecla que de si se olvida por sabor vidas ajenas y que pasa la mañana y pasa la tarde entera por esas calles de Dios buscando noticias frescas que llevan á la tertulia do se estudia y comentan. Es quica cuenta por su tactica sublime y por su espreuencia con la confianza de las pollas de Compostela, quien al juzgar á los hombres jamás ea sus juicios yorra, quien quizá por conocerlos demasiado, está soltera y en fia es quica ha de daros lectoras la voz de alerta y ha de servir de guia en medio de la tormenta. No amais y serais amadas que en esto estiva la ciencia. Cuando advertais el peligro unios á mi usadera pues dijo muy bien quien dijo que en la union está la fuerza. Pero voy charlando mucho y aqua tengo que daros cuenta de lo ocurrido en el baile del Liceo, no se crea que mi personalidad falta nunca en estas fiestas. Empezaré por el chasco que há recibido á la puerta que aunque abierta no creí que la puerta estaba abierta tan triste y tan melancólica estaba la gran literata así que andaba y andaba por el portal dando vueltas hasta que hallé con la entrada y revolví satisfecha. Pasemos luego al salon que ya nos llama la orquesta y apropiádo me dije una niña por mas coñas alta y rabia que porque no tocaban cosas nuevas y que no allí habian mucho, mas yo no quise creerla. Conste pues que ella lo ha dicho, consta que lo ha dicho ella. ¡Oh! Magnífico está el baile! Feliz noche nos espera. ¿Quien es aquella rubia tan sentimental tan tierna parece preocupada? ¿Qué tendrá la hermosa Petra? ¿O sufre alguna desengaño ó llora amargas ausencias. Curará la hermosa niña si adoptara mis recetas... «Papa, duro en ese mozo...» «dale calabazas...» «Car...lota que eres muy niña y tiene el mucha corrao; lebanta el sitio á un conflicto dará lugar tanta tregua...» «Am...eliv, ese hombre te engaña ciudado con el Amolia, que á mas de ser muy nervioso es un tanto calavera.» «Oh dichosos los que se aman como se ama esa Petra; se conoce que los dos sienten su pasión primera.» «Car... embellece el rostro el amor y la pureza...» «En cam-

ten algunos, el mas grande asunto de nuestra vida. ¿Como quieres que no piense en tí á todas horas y no tema el perderte? No se ya que decirte; si estuvieras aquí, tú mismo leerias en mis ojos mucho mas de lo que yo te revelé en esta carta. Que ella te lleve la felicidad y te traiga á mi lado. Te espero con impaciencia...

—¡Cuánto amor!—esclamó Juanito, al leer por cuarta vez estos renglones.—¡Como me ama!

Y doblando la carta, la besó con ternura y la guardó cuidadosamente.

Despues de algun tiempo, alargó su mano con negligencia hacia la segunda epistola que quedaba por abrir; pasó luego su vista por ella y ultimamente la abandonó entre una porción de papeles inútiles.—Recojámosla nosotros: aquella carta era de Marta.

#### MARTA Á JUANITO.

Mi querido Juanito: Te importunaré tal vez con estas cortas líneas, y empiezo pidién-

dote mil perdones por ello. Mamá me ha dicho que te escriba, rogándote nos hagas el favor de remitir, lo mas pronto posible, cuatro varas de terciopelo blanco y seis onzas de hilo de oro, pues quiere bordar un manto para la Virgen. La pobre sueña con él hace ocho dias y no me deja un momento: siempre está hablando de su manto bordado; yo tambien te suplico que me remitas otra pillita de agua bendita como la que me trajistes el primer año, y que se ha roto hace dos dias. Esto me tiene algo triste sin saber por qué; mamá me riñe porque tomo tanta pena por una cosa que vale tan poco; sin embargo, para mí valia mas que cuanto hay en el mundo. ¡Adios! dispensanos y recibe las amistades de mamá y mías.

#### MARTA.

Posdata. Vuelvo á abrir la carta, porque mamá está muy segura de que solo vá en ella lo escrito anteriormente, y no volverá á yerla. Juanito; ¿por que no me escribes? Si

podiera pensar que me habias olvidado, nunca tendría mas razones que hoy. Tú me has ofrecido amarme siempre; yo te amo tambien, Juanito, y te amo mucho; por eso te creo y confío en tu palabra.

Me olvidaba decirte que he tenido tres dos noches, la misma en que se rompió la pila del agua bendita, un sueño muy triste. Por la tarde habia estado charlando con algunas labradoras; las pobres hablaban de sus amores y una de ellas contó una historia que hizo asomar las lágrimas á nuestros ojos. Era una pobre muchacha abandonada por su amante, que venia á vuscarla desde el cielo; lo mismo es lo que yo he soñado, solo que yo era la que venia á buscarla á este mundo despues de muerta. Esto es una locura ¿no es verdad? Me escribirás?

—¡Que loca! dijo Juanito. ¿Piensa que soy tan crédulo como ella?... terciopelo... hilo de oro!... ¿no tendría de que hablarme sino de eso? ¡Una pillita como la que me trajistes!... Es verdad, yo se la he regalado, y la ha roto!... ¿Que mequino me parece su amor



lio ali teneis á El...vira-que con cinco coqueles-sin que por ninguno de ellos el menor interés sienta.-Eso está en el organismo.-Hay corazones de piedra.-Rosa...mira que las rocas-de tus mejillas so quemau-mira que pasan los años-esta ocasion aprobecha.-Que dices, mascara; digo-que eres muy coscona y fea-y tu fia, por dios que-sabes llevar la careta-Parece mentira que haya-gentes, que así se olvieran-insultando las mugeres-que inofensivas se muestran.

Picaro, Blas, con que tu-tambien con el amor juegas.-No olvides que es fuego amor-y los corazones quemu. Que nunca los desengañes-hagan el luyo pavesas-pues vivir sin corazon-es solo vivir á medias nada mas por hoy; tu amiga. q. b. t. m. Tecla.

CRÓNICA LOCAL.

Tenemos la complacencia de anunciar que restablecida felizmente de su indisposicion la amabilísima Señora de Mosquera ha abierto de nuevo sus salones á la sociedad elegante. Hemos sabido de voz pública que la concurrencia allí anoche fué como siempre numerosa y brillante. Que las bellezas de Santiago á cual mas fascinadeta discurren graciosas por los lujosos departamentos del local de la soirée convirtiéndolo en un palacio de hadas del que era digna reina la simpática dama que tan delicadamente hacia los honores de la casa.

Damos li mas cumplida en horabuena á tan estimada Señora ademas de nuestra parte de la de toda la juventud escogida de Santiago, que le es deudora de las mas distinguidas consideraciones. Sentiríamos no poder ser explicitos no habiendo tenido el gusto de asistir á la selecta reunion de que hemos hecho breve mérito pero, por dicha, la siguiente reseña de tan deliciosa Soirée, nos evita tal disgusto.

Ayer hemos tenido el placer de asistir á una de esas brillantes soirées tan pocas por desgracia y que dejan siempre en el alma un recuerdo eterno dulce y melancólico como los últimos sonidos de la lira del poeta. Aludimos á la que tubo lugar anoche en casa de la bella y simpática Señora de Mosquera. Tiempo hacia que á causa del mal estado de su salud tenia cerrados sus salones. Ayer si bien no aun del todo restablecida nos quiso dar una prueba de la bondad y galanteria que le sean características recibiendo en su casa á lo mas elegante y distinguido de la sociedad Santiaguina.

Entre las bellísimas jóvenes que allí hemos visto mitizadas flores de suavísimo perfume que adornaban el salon convirtiéndolo en un paraíso, recordamos á las educadas y elegantes Señoritas de Varela Torres que vestian elegantes trajes descotados de glasé claro con esclavinas blancas y bonitas coronas á la cabeza: de Varela Luaces con trajes igualmente descotados de glasé color perla con esclavinas de quipar y coronas: de Aguiar con un elegante vestido de glasé gris y descotada con esclavina negra de quipar y las Señoritas Emilia Ferro y de Reguerza la primera con un traje glasé azul y una bonita esclavina de tel y la segunda elegante con su vestido de habito descotada tambien y con esclavina; y las de Varela Cadabal, Vasabe, Fomay, Coton, Ferro, Torrado, Miranda, Parga y otras muchas que vestian elegantes trajes altos. Entre los individuos del sexo masculino recordamos á los Señores Varela Luaces, Vasabe, Salvá Arias, Coz, Rivera, Novoa, Caula, Varela de Torre, Plá y varios mas.

La Señora de Mosquera como siempre elegante, vestia un bonito traje de glasé color marron con florcillas grosella y una airosa chaquetilla de terciopelo azul.

Modelo de amabilidad y galanteria, innecesario es que digamos lo obsequiosa que con todos sin distincion ha estado bastante condescendiente que ha recibido á sus amigos como solo ella sabe hacerlo.

GACETILLA.

Despedida. Hace unos dias hemos tenido el disgusto de despedir á nuestro querido amigo el Sr. D. Angel Calleja, comerciante de libros, á quien sus amigos han dado una gran prueba de sus simpatias, acudiendo en número consi-

derable á despedirle. El deseo de asistir á sus ancianos padres, le separa de nosotros que solo deseamos sea á su lado completamente feliz.

ULTIMA HORA.

TELEGRAMAS

Nápoles 21. Una proclama del corregidor escita á los habitantes á contribuir á la suscripcion nacional para las viclimas del brigandaje.

Cairo, 20. El nuevo virrey de Egipto tomó posesion de la ciudadela y recibió á las autoridades y cónsules extranjeros.

Paris 21. Aun no ha llegado á Saint-Nazaire el vapor que conduce la correspondencia oficial de Méjico, y que se espera traiga el parte de Forey anunciando la toma de Puebla.

Los periódicos publican la memoria destinada al gobierno de los Estados Pontificios relativa á las recientes reformas.

Paris 22. «La France» aplaude las esplicaciones que el general O' Donnell ha dado en las Cámaras a propósito del cambio de gabinete. «El diario de los debates» defiende la politica del gabinete de Turin.

El príncipe imperial ha comenzado hoy sus estudios clásicos.

Ismail-Pachá en su alocucion al cuerpo consular ha anunciado la reorganizacion del gobierno en sentido liberal y las simpatias de la Francia.

Paris 22. Surgen nuevas dificultades acerca de la candidatura del príncipe de Coburgo.

Roma 22. El «Tiber» ha vuelto á su cauce sin causar destrozos.

Londres 22. El ministro lord Gibson ha proclamado la necesidad de no intervenir en América.

Cádiz 22. Hoy ha llegado el correo de las Antillas con fecha de la Habana del 30 del pasado de Puerto-Rico del 17 y de Santo Domingo del 20.

En la Habana reinaba en dicha fecha la mayor tranquilidad.

Habiase celebrado en Cárdenas la inauguracion de la estatua de Colon, con grandes fiestas, presidiéndolas el comandante general del apostadero señor Rubalcaba.

Se iba á celebrar en la Habana una gran reunion de capitalistas, provocada por el ingeniero Sr. Marcuarú para tratar del establecimiento de un cable eléctrico que una aquella isla con Europa.

El 24 de diciembre llegó á la Habana procedente de Veracruz la fragata blindada de la marina francesa «Normandie». Las noticias del ejército francés participaban que se habia puesto en movimiento hacia Puebla, dejando pequeñas guarniciones en Veracruz, Jalapa, Córdoba, Orizaba y Tampico.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta del 23 publica dos reales decretos, el primero nombrando vocal de la junta general de Estadística al brigadier de ejército D. Joaquin Blake y Toraz, confiriéndole la direccion de operaciones geodésicas y el segundo, que ya se habia anunciado, nombrando subsecretario del ministerio de la Gobernacion á D. Nicolas Suarez Canton, ordenador general de pagos del ministerio de Fomento.

Por lo no firmado el Secretario de la Redaccion R. Otero

BOLETIN CATOLICO.

Santo del dia

S. Juan Crisostomo ob. y doct. y S. Julian y comps. mres. Cultos. Misa comun. oficio propio.  
Id. de mañana. S. Julian ob. de Cuenca, S. Valero ob. S. Torso m. y la aparicion de Sta. Inés v. y m. Cultos. Casulla blanca, oficio propio.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DEL DIA DE AYER, recogidas en esta Universidad.

HORAS.	Barómetro reducido á 0° en milímetros.	Temperatura en grados.	Direccion del viento.	ESTADO del cielo.
9 m.	719,3	9° 8'	E. S. E.	Despejado.
3 tard.	718,3	14° 0'	S.	Id.

Temperatura máxima del día 16° 4'  
Temperatura máxima al sol 25° 8'  
Temperatura mínima del día 5° 1'

Evaporacion en las 24 horas 1,3 milímetros.  
Lluvia en las 24 horas.....

Editor responsable, Ramon Otero.

ANUNCIOS.

Publicamos la siguiente lista de las Diligencias de esta Ciudad, sus horas de salida y Administraciones por que creemos ser de interés para el público.

Las del PROGRESO que corren diariamente de esta ciudad á la Coruña, salen en el presente mes á las once de la mañana. Administracion. Plaza de S. Miguel, núm. 3.

FRATERNIDAD GALLEGA, salen tambien diariamente de esta ciudad á la Coruña y Vigo á las ocho y media de la mañana á uno y otro punto. Administracion, calle de la Senra, núm. 1.

FRATERNIDAD GALLEGA, servicio alternado á Vigo, salen en el presente mes á las siete de la mañana, los dias impares. Administracion, Senra, núm. 1.

NORTE Y MEDIO DIA, servicio alternado á Madrid por Lugo, sin tocar en la Coruña, salen los dias pares en el presente mes, á las ocho de la noche. Administracion, Senra, núm. 1.

UNION, servicio alternado á Vigo, salen el corriente mes, los dias impares á las siete de la mañana. Administracion, Toral, núm. 2.

NOYESSE, salen para Noya, los martes, jueves y sábados, á las ocho de la mañana. Administracion, Toral, núm. 2.

UNION, á Padron, diariamente á las ocho y media de la mañana. Administracion, Senra núm. 12.

SANTIAGO, Imp. de José Rodriguez Rubial.

apte el de Blanca!... ¡Blanca! ¡tu amor es el cielo! ¡tu me tiendes los brazos y me encadenas á ellos con tus locas sonrisas, en tanto que Marta se contentaba con creermelo. Mejor hubiera hecho si me olvidara.

los dias... en que se duerme tranquilamente en su lecho de arenas y se olvida de la brisa que le acaricia y de sus melancólicos suspiros: no parece sino que descansa de las fatigas que le trabajan, al quebrar diariamente sus olas en el suave remanso de la playa.

IX.

En ciertos dias el mar se duerme tranquilamente en su lecho de arenas y se olvida de la brisa que le acaricia y de sus melancólicos suspiros: no parece sino que descansa de las fatigas que le trabajan, al quebrar diariamente sus olas en el suave remanso de la playa.

¡Qué hermosa es entonces! se asemeja á una reina que perdona. El cielo toma el color de sus aguas, las aves marinas corren como locas sobre su dormida superficie y el sol ó la luna vierten sus rayos sobre ella.

Entonces los buques cruzan su estension, como las garzas la atmosfera.

Las lanchas de los pescadores entran mar adentro al compas de los dulces cánticos de

los marineros, y los botes que no trasponen la playa izan sus velas de blanco lino y van gan de un lado al otro á vista de tierra.

Todo es tranquilidad y dulzura; el aire es mas puro, las flores exalan su perfume mas delicado, entonces nuestra alma, dominada de un bienestar imposible de describir, se abandona á una alegría tanto mas querida, cuanto mas espontánea.

El amor, á su vez, tiene como el mar sus dias tranquilos y serenos.

Dias en que se duerme con las mas dulces caricias.

Dias en que no mira mas allá y en que se halla contento del hoy y recuerda con placer todo lo pasado: dias, en fin, en que el amor se basta á si mismo.

En ese estado de verdadera tranquilidad habia pasado el tiempo alrededor de Blanca y Juanito: la vida les habia sourcido y destrenzado coronas de flores á sus pies. No habia un solo suspiro de dolor ni una sola queja: no habia sido un amor eterno que crece